

# AQUÍ ESTOY.

## PERIÓDICO DIARIO

ADMINISTRATIVO, AGRÍCOLA, INDUSTRIAL, LITERARIO, MERCANTIL, DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Se suscribe en la librería de D. José Raurer, en la administración, calle Mayor número 26 y en provincias en casa de sus corresponsales.

Sale todos los días menos los lunes.

**PRECIOS.**  
En Lérida 4 rs. al mes.—Fuera 12 trimestre  
**ANUNCIOS.**  
A los no suscritores 17 maravedises línea

### PARTE OFICIAL.

*Extracto de la Gaceta del 16 de agosto de 1860.*

Real orden disponiendo que para ingresar desde el próximo curso en las escuelas de veterinaria sean previamente examinados y aprobados los aspirantes en las materias que comprende la primera enseñanza superior, en los elementos al álgebra y geometría y en herbar a la española.

Continúa publicando el departamento de liquidacion de la direccion general de la deuda pública la relacion de créditos reconocidos por la junta en títulos intransferibles del 3 por 100 consolidado en favor de las corporaciones civiles por el producto de sus bienes vendidos hasta 2 de octubre de 1858, cuyas inscripciones se han remitido a las respectivas tesorerías de provincias.

Para el 14 de setiembre á las doce de la mañana, se anuncian las siguientes subastas:

La de las obras de la carretera de tercer orden de Mahon á Villacárlos, presupuestadas en 312.081 reales, ante la direccion de obras públicas y el gobernador de las Baleares.

La de las obras de tres casillas de peones camineros en los kilómetros 80, 86 y 107 de la carretera de Valladolid á Soria, presupuestadas en 60.489 rs. 12 céntos. ante la direccion y el gobernador de Búrgos.

La de las obras de reedificacion de la travesía de Soria en la carretera de Valladolid á Calatayud, cuyo presupuesto importa 11,680 rs. 21 céntos., ante la direccion y el gobernador de Soria.

La de las obras del puente de Riaza, en la carretera de Valladolid á Calatayud, presupuestadas en 562.831 reales 66 céntimos, ante la direccion y el gobernador de Búrgos.

La de las obras del puente de Paradelas sobre el Sil, en la carretera de tercer orden de Castro-Caldelas á Monforte, presupuestadas en 300.085 rs. un céntimo, ante la direccion y el gobernador de Orense.

Desde que la Junta provincial de Beneficiencia se incautó del establecimiento de baños de Caldas de Bobi, ha sido este notablemente mejorado, segun hemos oido de boca de algunas personas que permanecieron en aquel punto una larga temporada. Cesaron las ofensivas distinciones que tenian lugar en otras épocas; se admite y asiste á los pobres con la preferencia y consideraciones que reclaman de

consuno, su miseria y el laudable objeto de aquella humanitaria institucion; se ha renovado y aumentado el sucio menage y útiles de cocina que habia antes; han sido limpiadas y adecentadas las habitaciones; y finalmente se recibe á cuantos acuden en busca de alivio para sus dolencias, con el mayor agrado y afabilidad. Todas estas mejoras, que ha llevado á término el actual administrador, disgustan extraordinariamente á varios prójimos que temen la comparacion que por fuerza han de establecer los bañistas, entre lo que es hoy el establecimiento y lo que era, cuando estaba en otras manos, y no perdonan medio de desacreditar á dicho administrador, procurando por otra parte ahuyentar á los meticulosos, ora propalando falsas y ridiculas especiotas, ora dirigiendo serias amenazas á los que fueren osados á poner los pies en aquel, ahora para ellos, moderno bátrac. Una de las noticias que mas validamente circulan entre las lechuzas que revolotean por los alrededores de Caldas, acechando el aceite de las lámparas del establecimiento, es que las aguas de aquel riquísimo y saludable manantial, se han enfriado y que ya no producen los maravillosos efectos que tocaron millares de individuos, por espacio de muchos siglos. Tambien se habla de espectros, sombras con prolongacion en la columna vertebral y otras mil quisicosas que suelen salir á corro, cuando llegan á peligrar los intereses de ciertas gentes. Sabemos que, todo esto nada vale, ni significa para la generalidad, especialmente en los tiempos que corremos, no obstante creemos deber avisar á los sencillos habitantes del bellissimo Valle de Bobi, á fin de que no se dejen embaucar por semejantes invenciones. Si alguna duda les cabe, vayan por si mismos á cerciorarse de lo que pasa y les aseguramos que espermentarán la agradable sorpresa que han sentido los diferentes bañistas de esta capital, que no cesan de elogiar la notabilísima transformacion que han sufrido aquellos baños, desde la nueva administracion. Las necesidades que por algunos se circulan ahora con motivo del asunto de Caldas de Bobi, nos recuerdan la célebre fórmula sacramental, de que se usaba allá por el siglo quinto, para adquirir la donacion de pingües propiedades. *Adveniente mundi vespero*, decian los regulares al amedrentado donador. Sin embargo han pasado poco menos de trece centurias y el mundo sigue sin otra novedad que los fabulosos adelantos de la moderna civilizacion.

## Correo nacional.

—La *Esperanza* del 14 se da por entendida con su ordinario desenfado de la noticia gravísima que encontramos en la revista publicada con el título de *Union Nacional La Esperanza* se guarda bien de reproducir el párrafo de la revista que no es para desdeñado, y protestando desde luego contra la traición que se atribuye al partido carlista, escita á la *Union Nacional* á describir todo lo que sepa sobre el particular. La crudeza de formas que *La Esperanza* emplea no nos parece muy adecuada para un periódico con pretensiones de grave, pero dejando á un lado la cuestion de forma, el fondo es bastante grave para desear, que se hagan públicos los pormenores sobre el hecho denunciado por la *Union Nacional*, que no se arroja ciertamente á la discusion sin pruebas suficientes.

—Segun *La Esperanza* parte de la indemnizacion de los marroquíes está en plata menuda.

—Ha llegado á Barcelona el Sr. D. Cayetano Rossell, comisionado por el gobierno para la inspeccion de archivos y bibliotecas.

—La sociedad del ferro-carril de Martorell, ha obtenido del ayuntamiento de Barcelona el permiso para nivelar el trecho que desde la Rambla de Canaletas conduce á la estacion. Para llevar á cabo esta mejora, falta solo la aquiescencia del cuerpo de ingenieros, la cual es de creer que se obtendra, segun *El Reino*, apenas se solicite.

—Una carta de Tánger comunica entre otros curiosos pormenores el siguiente acerca de la vista de Muley-el-Abbas al navio *Francisco de Asis*.

«El infatigable y celoso Sr. Peris, (dice el corresponsal de *El Reino*) deseando dar á conocer, por lo que nos conviene, el brillante estado militar en que se encuentra el navio, propuso á S. A. si queria presenciarse un zafarrancho de combate, y habiendo accedido á ello se colocó á la toldilla para que presenciase esta magnífica y admirable evolucion, la que causó una verdadera sorpresa, pues indudablemente tiene algo de fantástico ver cómo toda la tripulacion, que antes estaba formada en cubierta desaparece como por encanto á la última nota del toque que indica este movimiento, para correr presurosa á ocupar el sitio que cada uno tiene prefijado en combate, y se observa que un buque dispuesto para ser visitado, se encuentre en cuatro minutos en estado de romper el fuego. ¡Honor, pues, á nuestros ilustrados marinós que tanta gloria saben darnos!»

—El día 12 terminó la feria del Escorial, que ha durado tres dias y ha estado animadísima, habiendo los vendedores quedado muy satisfechos por la gran venta que han hecho.

—Uno de los puertos de la costa Cantábrica mas favorecidos este año por los bañistas, es el de Castro Urdiales, cuya hermosísima playa cada año atrae mayor concurrencia.

—En virtud de juicio celebrado ayer con motivo de los artículos que publicó *El Reino* sobre la cuestion del Sr. Yañez Rivadencira, ha sido condenado el editor de *El Reino* al pago de la multa de 4,000 rs. y todas las costas. Respetamos, como debemos, el fallo del tribunal.

—En la Coruña ha sido acogida con vivísima alegría la noticia de haber autorizado el gobierno la subasta de las obras del muelle de aquel puerto. El ayuntamiento obsequió con una serenata á la señora madre del diputado D. Daniel Carballo que ha tomado gran interés en este asunto muy importante para la Coruña.

—*El Clamor Público* vuelto ya á manos de su antiguo propietario, encabeza su número del 15 con un artículo cuya firma no necesitábamos leer para conocer al Sr. Corradi. El estilo del antiguo publicista se presenta en cada uno de los párrafos de esta nueva apoteosis del progresismo que lleva por lema «mas liberal hoy que ayer, mas liberal mañana que hoy.»

—Dos criminales fugados de presidio, han penetrado en la provincia de Toledo y en la dehesa del pueblo de Mazarambroz se han apoderado de dos personas; pero la Guardia Civil se puso inmediatamente en movimiento y es difícil que los criminales logren librarse de su persecucion.

—La suscripcion popular abierta en el Banco de España á favor de los inutilizados en la guerra de Africa, ascendia ayer á 5.089,209 reales 41 cént.

—La campana mayor del convento de Santa Catalina de Zaragoza se desprendió de su sitio el domingo último, cayendo á uno de los claustros interiores. Un albañil que estaba repicándola, salió herido levemente.

—El profesor de la Escuela de ingenieros de caminos, canales y puertos, D. José de Echegaray, ha salido con direccion al Piemonte, con dos alumnos de la escuela, para visitar el túnel de los Alpes que se está construyendo en el ferro-carril de Victor Manuel.

—Es curiosa la siguiente fotografia, que de los judios de Marruecos, hace el corresponsal en Rabat de uno de nuestros colegas:

«Los judios, como los levantinos, si bien hablan la lengua del país, ni la leen, ni la escriben, y de consiguiente los consulados tienen que valerse para este objeto de los *taleb*s ó escribanos moros, constituyendo una nueva clase de subdragomanes. Además, los judios, por la mayor parte indigenas y dependiendo de las autoridades locales, gozan solamente de los privilegios de los europeos mientras place á los consules protegerlos y ampararlos, en la inteligencia de que una vez perdida la proteccion extranjera, vuelven á la posicion anterior de súbditos marroquíes, y quedan sujetos como éstos, á las vejaciones, á las arbitrariedades y al látigo de los bajos.

En posicion tan precaria, naturalmente, los judios, si bien á fuerza de quemar incienso ante el ídolo de la representacion, y prestarse servilmente á todas sus exigencias, logran conservar el *patronatus* de los jefes, comprenden que podia antojarseles ponerlos en la calle, y rebajarlos á la mísera condicion de *rayas* ó parias. Y el miedo de perderla, pudiendo en ellos mas que el deseo de conservar honradamente su proteccion, no alcanzando su carácter particular á comprender, que ningun cónsul por simple capricho, desampararia al empleado *dum bene gesserit* y sabiendo que los servicios que hayan prestado á los agentes europeos constituyen en el *black booc* de las autoridades moras una mala nota en su conducta, los judios, imitando á la mujercilla que encendia una vela al arcángel y otra al demonio, sirven al mismo

tiempo á dos años, á los cónsules por interés, y á los moros por miedo; y con un tira y afloja, con una contemporización que forma en ellos el objeto de un estudio, de una ciencia, de un maquiavelismo extraordinario, procuran captarse con bajezas el ánimo de los agentes, y tener contentas á las autoridades locales con hacer traicion continua en el desempeño de sus funciones.»

—Ayer se hablaba de la aparición de una partida de ladrones en las cercanías del Bruch, que habían cometido algunas tropelías y hacían frente á los somatenes. Se decía también que había aparecido otra cerca de Loret.

## Correo extranjero.

—El día 10 concluyeron las maniobras militares que han tenido lugar en el campamento de Chalons, en presencia del emperador de los franceses. Los ejercicios tuvieron por objeto figurar los principales incidentes de la batalla de Austerlitz. El príncipe imperial, que seguía en su augusto padre en carretela, montó también á caballo al fin de la revista, pasando al frente de las tropas, que le saludaron con calorosas aclamaciones.

—Parece que el comité del Consejo del imperio austriaco, ha adoptado en sesión secreta, por 18 votos contra 3, como programa de sus trabajos, la organización de todas las provincias de Austria en confederación, según el sistema propuesto por los delegados de Hungría.

—Según las últimas noticias de Messina, á consecuencia de las fortificaciones hechas por orden de Garibaldi, para impedir á los buques napolitanos el paso del estrecho, se han cangado reclamaciones entre el jefe de la guarnición de la ciudadela y el dictador. Aquel dice, que semejantes preparativos de defensa no caben dentro de las cláusulas del armisticio, pero Garibaldi parece resuelto á no mandar suspender los trabajos, por lo cual los habitantes han vuelto á alarmarse con el temor de una próxima ruptura de las hostilidades.

—Las correspondencias de Florencia refieren los pormenores verdaderamente horribles sobre los excesos que han cometido los mercenarios irlandeses en su marcha desde Macerata á Roma. En Tolentino, especialmente, estuvieron desenfrenados. Estos subditos de la Gran-Bretaña, se han conducido como no lo habrían hecho, seguramente, los de la potencia mas atrasada de Europa.

—La fábrica francesa de armas de Saint Estéban ha admitido, con autorización del gobierno, un pedido de 25,000 fusiles para el gobierno del Piemonte.

—Anuncia un corresponsal de Messina que Garibaldi piensa lanzar seis ó siete mil hombres en Calabria, no para apoderarse de esta parte de Nápoles, sino para llamar allí la atención, organizar un sistema de guerrillas y distraer á las tropas napolitanas, mientras él se dirige sobre Nápoles.

—Al llegar á Marsella el general Beaufort d'Hautpoul dirigió á las tropas expedicionarias la siguiente orden del día.

«Soldados; El emperador, defensor de todas las causas nobles y grandes, ha decidido, en nombre

de toda la Europa civilizada, que vayais á Siria á auxiliar á las tropas del sultan para vengar á la humanidad, indignamente ultrajada. Es una hermosa misión de la que estais orgullosos y de la que sabreis mostráros dignos.

En aquellas comarcas célebres, cuna del cristianismo que ilustraron sucesivamente Godofredo de Buillon y los cruzados, el general Bonaparte y los heroicos soldados de la república, hallareis todavía gloriosos y patrióticos recuerdos. La Europa entera os acompañará con sus votos.

Sucedá lo que quiera, tengo la firme esperanza de que el emperador y la Francia estarán contentos de vosotros. ¡Viva el emperador!

—Han llegado á París y están siendo objeto de las simpatías generales, muchos religiosos de los que han logrado escapar de las matanzas de Siria.

## Variedades.

*La invención de la tinta.*—La historia no conserva el nombre del inventor de la tinta; pero sabido es que esta invención data de una remota antigüedad, porque se hace mención de ella en el *Pentateuco* de Moisés, bajo el nombre de *dezo*.

Dos atenienses Polignoto y Micon, que sobresalían en la pintura, hicieron uso del orujo de racimos, que llaman *tryginum*, es decir hecha de la hez del vino.

La tinta usada generalmente entre los antiguos, según los datos suministrados por Plinio, Vitruvio y Dioscorides, se preparaba con negro de humo ó de carbon de poco peso desleído en agua engomada. Dioscorides pone la siguiente fórmula, tres onzas de negro de humo por una onza de goma. Plinio, habla también de una tinta que venia de la India; y cuya composición ignoraban; sin duda era un producto igual á la tinta de China. Toda clase de tinta, dice este autor debe someterse á la acción del Sol para que sea buena; y la que se mezcla con vino de ajeno evita que los ratones roan los libros. Esta es una receta de que cada uno puede hacer uso. Los antiguos hacían también tinta con la sangre de algunos peces. Se servían de un licor rojo para escribir los títulos de los libros y las letras mayúsculas; esta se componía de vermellon, y de cualquier licor, en el cual se ponía en infusión madera de cedro. Los emperadores y los reyes escribían con tinta color de púrpura, que solo ellos podían usar: estaba preparada con las conchas pulverizadas y la sangre sacada de la púrpura.

Los holandeses atribuyen á Lorenzo Coster, natural de Harlem la invención de la tinta, de que se usa hoy en las imprentas. En cuanto á la tinta para escribir no se sabe quien fué el inventor; pero es probable, que esta clase de tinta fuese conocida desde muy antiguo, porque Plinio en su historia natural, indica de una manera precisa la acción reciproca de la disolución de la agalla y de las sales de hierro.

La tinta de China, que se introduce en Europa desde tiempos muy remotos, se prepara con el cocimiento de diferentes plantas, cola de piel de asno y negro de lamparo. Los chinos tienen en tanta estimación á todo lo que pertenece á la escritura, que los obreros que hacen la tinta gozan de la misma

consideracion que disfrutaban entre nosotros los caballeros vidrieros.

Nos complacemos en insertar la siguiente composicion que nos ha facilitado su autor, y lo hacemos con mayor gusto, porque se dedica á un paisano nuestro, al que tuvimos ocasion de hacer la justicia que se merece, por su honroso triunfo en los juegos florales.

### A MI AMIGO DON LUIS ROGA

POR EL ACCESIT QUE GANÓ EN EL CERTAMEN FLORAL DE BARCELONA.

Atiende, caro Luis, escucha... mira...  
 ¿No ves brillar tu canto peregrino?  
 ¿No sientes aplaudir tu hermosa lira,  
 Porque el influjo celebró divino?  
 ¡Genio fecundo! Lérida ya admira  
 El justo premio que te dá Barceino,  
 Cuando tu musa nos trazó inspirada  
 Cuadro sublime de alma consolada.

Del Olimpo eternal desde la altura,  
 Por tí brotaron cantos escondidos,  
 Vedados por su Dios á la criatura,  
 Embargando de sé nuestros sentidos.  
 ¡Influjo santo! Luz del cielo pura,  
 Que á los mas duros dejas conmovidos,  
 Llevando al alma con ligero vuelo,  
 Hasta la inmensidad del mismo cielo.

Sagrada voz de un alma consolada,  
 Que en vez de partir triste y afligida  
 Al acabar su mísera jornada  
 Se eleva del eterno bendecida,  
 «No llores, dice, no; madre adorada,  
 Dá á tu hija una tierna despedida,  
 Que yo abandono el peligroso suelo  
 Para vivir en la region del cielo.»

Cuando al partir de nuestra valle oscura  
 A su madre le dá un adios postrero,  
 Tributo natural de la criatura,  
 Sentimiento filial tan lastimero,  
 Parece escuchar desde la altura  
 Que al divisar un premio placentero,  
 Le grita, ¡oh madre! En vuestro bien lo digo  
 Muertos luego y os tendré conmigo.

¡Cuán filósofo estás sobre la muerte!  
 ¡Con que pincel de rasgos celestiales  
 Trazas del justo la envidiable suerte  
 Que en dicha torna unos momentos tales!  
 ¡Cuán persuasivo y lógico han de verte  
 Si te escuchan atento los mortales,  
 Mirando con qué gracia y hermosura  
 Haces puerta de eden la sepultura!

Si en certamen floral quedaste airoso,  
 Si un éxito obtuviste tan brillante,  
 Si á tu nombre se dá timbre glorioso,  
 Arroja ya del pecho palpitante  
 La débil timidez; y así brioso,  
 Vuelo al cobrar tu genio vacilante,  
 Mientras las musas ornáran tus sienes,  
 Lérida te dará mil parabienes.

Antonio Josa.

*que no fue... de Josa*

## GACETILLA.

De Inglaterra enviaron á varios de los buques que tienen empleados en la pesca de la ballena, en Groelandia, harponer envenenados con ácido prúsico. En el momento de ser clavada la ballena, absorbe el veneno por la herida hecha por el arpon. Un barco provisto de ese terrible medio de destruccion, encontró dice *El Globe*, una hermosa ballena. La arrojaron el arpon con destreza, y penetró profundamente en su cuerpo. La ballena se zambulló en el momento perpendicularmente, pero á los pocos instantes, se aflojó la cuerda del harpon, y apareció la ballena muerta ya en la superficie. El terrible efecto del harpon envenenado produjo tal espanto entre los marineros, que estos no quisieron volver á hacer uso del harpon.

No ERA TONTO. En una visita que giraba en su diócesis un obispo preguntó á un buen cura de una aldea cuanto le valia su beneficio. «Tanto como vuestro obispado, ilustrísima señor: el infierno ó el paraíso, segun el uso que hagamos de nuestro talento.»

¡JUSTICIA SECA! Verificándose en un pueblo los ensayos de cierta composicion musical, á los que asistia el alcalde para evitar que dejasen de hacerlo algunos de los que componian la orquesta, dijo el director advirtiéndole que uno se desentonaba:—¡Ahí falta un hemol.

—Pues á la cárcel con él, exclamó el alcalde; ya tengo dicho que no quiero que nadie falte al ensayo.

## Partes telegráficas.

Madrid, 17 de Agosto.

*La Epoca* dice que S. M. la Reina está algo indispueta de resultas de un dolor nervioso en el cuello.

*La Gaceta* anuncia que se han recibido noticias de Filipinas hasta el 17 de junio, en cual fecha reinaba en aquellas islas la mejor salud y completa tranquilidad.

En el bolsin se ha hecho el consolidado á 49, y la diferida á 41'05.

Paris, 17 de Agosto.

En los partes que se reciben de Nápoles, no se habla del desembarco de Garibaldi en aquel continente.

Nápoles, 14 de agosto.

Han sido disueltos los comités electorales.

Cattaro, 14 de Agosto.

El sobrino del difunto principe Danilo ha sido proclamado jefe del pais por el senado.

## Seccion comercial.

### MERCADO DEL 16 DE AGOSTO.

Trigo 1. <sup>a</sup> clase. . . . .	78 rs. cuartera.
Idem 2. <sup>a</sup> id. . . . .	72 id. id.
Idem 3. <sup>a</sup> id. . . . .	64 id. id.
Cebada. . . . .	36 id. id.
Habones. . . . .	46 id. id.
Habas. . . . .	44 id. id.
Judías. . . . .	108 id. id.

Por lo no firmado.  
 El Secretario de la redaccion—AGUSTIN M. ALIÓ.

E. R.—MANUEL CASTILLO.

LÉRIDA,—IMPRESA DE D. JOSE RAURET. 1860